

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV  
REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, imprenta

Tarragona: martes 9 de Agosto de 1898

Precios de suscripción  
En Tarragona 175 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1022

## NUBES NEGRAS

El notable escritor financiero don Juan de Dios Blas con cuyos artículos se han honrado varias veces estas columnas, ha publicado anteayer en un diario de Madrid un meditado trabajo sobre el «Crédito público» deduciendo de los puntos que en él se exponen consecuencias bien tristes por cierto para nuestro país.

Siente, y no hay que demostrar el principio, que las naciones cuanto menos crédito tienen, más caro pagan el dinero que necesitan y que tanto menos crédito tienen, cuanias más sean las veces que ha suspendido sus pagos. España es la nación de Europa, exceptuando Grecia, que más arreglos ha tenido que hacer con los acreedores y por esta razón, cada vez que tiene que acudir á los empréstitos como recibe mucho menos capital que la deuda que contrae, al poco tiempo tiene que suspender ó reducir el pago de los intereses ó reducir el capital.

Así, al terminar la guerra de la independencia vino un arreglo con los acreedores; otro después del período constitucional; otro durante la regencia de doña María Cristina, y más tarde, en 1873-74 y 75, se suspendió el pago de los intereses, que habían llegado con la amortización á la enorme suma de 423.000.000. y para hacer en 1882 un arreglo definitivo se señaló en 1876 un 1 por 100 de interés.

Pero vienen circunstancias excepcionales —guerras civiles ó extranjeras— y se gasta el dinero sin precaverse de como deben cubrirse los créditos, y no encontrando dinero en el extranjero por medio al corte cuentas, se echó mano como ahora, á las cajas del Banco aumentando la circulación fiduciaria aumentada, que lleva tras sí una disminución de la riqueza y del crédito público, en proporción directa á aquel aumento.

Por consiguiente, cada conflicto interior produce un descenso en los valores públicos y cada 100 millones que necesita representan al país más carga que á otros 400 millones.

Véase al efecto el cuadro que para demostrar esta afirmación publica el citado escritor de la Duda que contraerían algunas naciones de Europa, si hicieran hoy un empréstito de 100 millones de pesetas efectivos en deuda perpétua al 4 por ciento de interés anual:

NACIONES	Duda contraída por los 100 millones de pesetas tomados á préstamo	
	Pesetas.	Pesetas.
Inglaterra.	58.200.000	2.238.000
Francia.	72.900.000	2.919.000
Suiza.	73.600.000	2.944.000
Bélgica.	73.600.000	2.944.000
Rusia.	77.600.000	3.100.000
Alemania.	77.900.000	3.116.000
Italia.	106.600.000	4.274.000
Portugal.	111.300.000	4.452.000
España.	135.400.000	5.416.000
Grecia.	217.000.000	8.680.000
	315.690.000	12.627.000

De forma que por cada 100 millones de pesetas efectivas que recibiría Inglaterra, entregaría 58 millones de Deuda, con 4 por 100 de interés, pagando por ellos pesetas 2.328.000, y España, por la misma cantidad, tendría que

entregar 217 millones de Deuda y 8.680.000 pesetas anuales de renta.

España, al considerar estas cifras, teniendo presente la enorme circulación fiduciaria casi sin garantías, el estado de nuestra producción anquilada por los impuestos, la falta de población joven en nuestros campos, la escasez de medios de comunicación y sobre todo el modo de ser de los gobiernos y la aptitud de los gobernados, que después de firmar la paz el Gobierno necesita algunos centenares de millones para cubrir las deudas contraídas en virtud de la guerra, saldar la deuda flotante y devolver al Banco de España el importe de los pagarés y bonos que tiene en cartera ó cedidos á particulares.

¿Puede España soportar cargas semejantes?

Si no se varían completamente el sistema contributivo y la administración, si no se da libertad amplia al trabajo y á las iniciativas comerciales, si no se depura la política, en una palabra, si España no cambia completamente de modo de ser, es imposible.

## Correo de Madrid

Agosto 6.

Se ha recibido en Madrid el siguiente telegrama oficial:

«Puerto Rico 7.—El enemigo se posesionó ayer de la aduana de Fajardo y después del pueblo, en el que no había guarnición.

Una columna enemiga, compuesta de más de 2.000 hombres y artillería, avanzó sobre Guayama.

Nuestras guerrillas hicieron una valerosa defensa, practicando una honrosa y ordenada retirada á las alturas y sufriendo 17 bajas.—*Mucias.*»

Un despacho de Washington dice que el armisticio depende de que España pida, y coincida esta petición con la apertura de las negociaciones para la paz.

Ambas cosas, según opinión de los diplomáticos yankees, no tienen nada que ver entre sí.

Esto queda demostrado, dicen, por algunos precedentes históricos, por ejemplo, en la guerra del Pacifico, que continuaron las hostilidades a pesar de que estuvieron algún tiempo reunidos los plenipotenciarios.

Se asegura, sin embargo, que en caso de que España pida la suspensión de hostilidades, el Gobierno de Washington la acordará.

—El almirante Cervera y su hijo visitaron al capitán de navío señor Concas en el hospital de New Port.

Los señores Cervera y Concas se abrazaron con efusión, llorando ambos.

—Un telegrama de Washington dice que el general Miles ha ocupado Puente Vigila, cerca de Eváno, después de una brillante resistencia por parte de la guarnición.

D. Páris comunican que un telegrama de origen yankee, fechado en Ponce, dice que el general Miles activa las operaciones militares en la pequeña Antilla, sin hacer caso de las negociaciones de paz.

Dice también este despacho que las fuerzas yankees que se hallaban estacionadas en Río Descalabrado, tomaron posiciones á seis millas de Juana Díaz, lo que les permite dominar la carretera escalonada por aquella parte, e fin de cerrar el paso á las fuerzas españolas.

Los yankees ocupan una buena parte de la isla de Puerto Rico, estableciendo destacamentos en los pueblos de que se apoderan.

El general Miles ha ordenado que se man-

tegan reconcentrados en Ponce los transportes yankees que estaban dispersos en distintos puntos de la isla.

El bloqueo de San Juan de Puerto Rico se ha sostenido actualmente por un buque, el «New Orleans».

—El general Macías ha dado una proclama en la cual, después de decir que España ha pedido la paz, anuncia que rechazará á los soldados yankees como rechazó anteriormente á la escuadra de Sampson.

En la actualidad hay en Puerto Rico 9500 hombres de tropas regulares.

—Telegrafían de Washington que las autoridades navales han acordado que sea puesto en libertad el vapor «Manicilla».

—El «New York Herald» dice que el general Shafter ha nombrado una comisión especial para inspeccionar la salida de los yankees que regresan á los Estados Unidos con objeto de impedir la propagación de la fiebre amarilla cuando lleguen las tropas á su país.

Sampson ha comunicado al secretario de Marina yankee que están preparados cinco buques de guerra y seis cruceros para unirse á la escuadra que ha de marchar á las costas de España.

También están preparados y en disposición de zarpas 12 transportes con más de 40.000 toneladas de carbón.

—El «New York Herald» publica un despacho procedente de Nueva York diciendo que el general Macías está dispuesto á morir antes que capitular y que su resolución llega al punto de que la hija del citado general español está adiestrándose en el manejo del cañón.

—La policía de Madrid se ha enterado de algunos manejos anarquistas.

Parece que en Perpignan se ha celebrado una reunión y que en ella se arbitraron medios para el intento de realizar en España un nuevo crimen.

Según parece, la víctima designada por los autores del complot es un personaje ilustre que ocupa un alto puesto político.

Se añade que en la aludida reunión se acordó asesinar á este hombre político precisamente el día en que se cumple el aniversario de la muerte de don Antonio Cánovas.

Dícese también que la policía tiene el retrato del anarquista comisionado para cometer el crimen.

Crée la policía conocer el nombre y señas de este individuo, sospechándose de uno de oficio cafetero.

Esta noticia ha desagradado bastante á las autoridades civiles, que creen que es un mal que se haya dado á la publicidad.

Sin embargo, como la noticia ya se ha dado y la han transmitido otros corresponsales, por esto la transmitimos.

—Máñana, con motivo de ser aniversario de la muerte de don Antonio Cánovas, toda la prensa publicará un recuerdo al eminente estadista, y elogios dedicados á su memoria.

—Se ha hecho oficial la noticia de haberse aplazado hasta Octubre próximo el envío de la expedición de 20.000 hombres á Puerto Rico.

—Telegramas de Florencia participan que la emperatriz Eugenia se encuentra en aquel punto enferma de algún cuidado.

—Comunican de Cádiz que ayer tarde fondeó en aquel puerto el vapor correo «Mogador», correo de Tánger.

Los tripulantes del «Mogador» dicen que al zarpas del citado puerto, encontraron en

la rada un bergantín francés con fuego á bordo, prestandole los debidos auxilios y proporcionándole material para extinguir el incendio, que estaba ya dominado al seguir el «Mogador» su rumbo.

—En el término de San Pedro, provincia de Soris, ha caído una lluvia torrencial causando la destrucción de las cosechas.

—Dicen de Nueva York que, según despachos del encargado del telegrafo en una de las poblaciones de la costa Norte de Terranova, ha naufragado en aquellas aguas un gran trasatlántico, pereciendo todos los tripulantes y pasajeros.

Se cree que el buque naufragado es el «Missten».

—Dicen de Washington que el general Miles ha telegrafiado desde Ponce diciendo que continúan sus tropas el movimiento de avance, encontrándose á 6 millas más allá de Juana Díaz.

Telegrafía además el indicado general participando que el viernes tomó el poblado de Guaimay, después de corta resistencia por parte de la población.

—El ministro de la Gobernación reunirá en breve á la Junta de Sanidad para adoptar las medidas conducentes á impedir el contagio que pudiera producirse al desembarcar el contingente de soldados enfermos que en breve serán repatriados de Santiago de Cuba.

—El Consejo de ministros celebrado hoy ha terminado á las diez menos cuarto de la noche.

Los ministros dijeron que el Consejo se había ocupado únicamente de la redacción de la nota contestando á la que dirigió M. Mac-Kinley al Gobierno de Madrid.

En la nota contestación se han aceptado todas las bases que el presidente de los Estados Unidos imponía para las negociaciones de paz.

Esta noche la nota será transmitida á París.

Se ha entregado al señor Merry del Val, jefe del Gabinete diplomático del ministerio de Estado, para cifrarla.

Los ministros guardan absoluta reserva acerca del contenido de esta nota.

Aunque los ministros hayan manifestado que el Consejo no se ha ocupado de nada más, presumimos que se han ocupado de otras cosas, y muy especialmente de cuestiones de orden público relacionadas con el carlismo.

No podemos decir más, por razones fáciles de comprender.

—Telegrafían de Nueva York diciendo que según un despacho de New Port durante las visitas que ayer hizo el almirante Cervera á los marinos españoles enfermos y heridos se produjeron escenas verdaderamente conmovedoras.

Cuando el almirante Cervera se encontró con el señor Concas, á quien veía por primera vez después del combate naval de Santiago, se abrazaron los dos marinos derramando abundantes lágrimas.

—Los últimos partes del general Shafter dicen que el viernes había en Santiago 3.434 enfermos, y de ellos 1.618 del vomito, habiendo fallecido 16 aquel día.

—Según telegramas de Roma, los amigos de don Carlos niegan de la manera más rotunda que el pretendiente tenga intenciones de abdicar sus supuestos derechos á la corona de España en favor de su hijo don Jaime.

Añaden los citados despachos que según anuncian de Lucerna, don Jaime permanecerá á las órdenes de su padre, habiendo salido al efecto en dirección á Varsovia para pedir

la licencia absoluta como oficial que es de un regimiento de husares del ejército ruso.

—Comunican de Nueva York que, según se dice en los círculos políticos de Washington, el pensamiento que tiene el Gobierno norteamericano respecto de Filipinas, y que se planteará cuando se reuna la comisión mixta, es el siguiente:

La implantación de las reformas consignadas en el pacto de Baguabat.

Establecimiento de una Asamblea elegida por los naturales del país.

Establecimiento de la autonomía, quedándole a España el derecho de nombrar el gobernador general del Archipiélago.

La cuestión de los frailes, respecto de la conveniencia de su expulsión o su continuación en el Archipiélago, así como la oportunidad de la formación de un ejército indígena, se encargará a la comisión mixta.

—Telegrafian de Nueva York diciendo que en los círculos oficiales de Washington se dice que si España rechaza las condiciones de paz, no se enviarán nuevas tropas a Cuba hasta que haya terminado el periodo de las lluvias.

Con regular entrada ha tenido lugar la corrida de toros.

En la lidia del tercer bicho fué volteado el espada Valentín, sufriendo una herida en el muslo derecho de gran extensión y pronóstico reservado.

También en el segundo toro un banderillero se salvó milagrosamente de los derrotes del bicho, por haber caído debajo de sus patas.

Ayaradito cumplió regularmente.

—En el Consejo de ayer se trató de las próximas elecciones de diputados provinciales, acordándose, según hemos oído, para que aquéllas puedan efectuarse, que quede sin efecto para cuanto hace relación con los trabajos electorales, la suspensión de garantías.

Noticias locales

Dice la prensa de Málaga, que personas caritativas de aquella capital están decididas a iniciar una suscripción pública para socorrer a los guardias municipales que no consiguen cobrar los atrasos considerables que les adeuda aquel Ayuntamiento.

¿Y nosotros, cuando esperamos abrir una suscripción para atender a las familias de los empleados de la Diputación?

Porque, caballeros, parece mentira que puedan sostenerse en pie aquellos funcionarios.

Y no es que no haya de donde sacar dinero para pagar los nueve, once y catorce meses que se les adeuda, pues, por la muestra pueden ustedes deducir.

DÉBITOS A FAVOR DE LA DIPUTACIÓN

Beus: 1.121.715'78 ptas. Tortosa: 1.043.318'47

Está sin contar las menudencias que son en deber los demás Ayuntamientos de la provincia.

Suponiendo, que es suponer poco, que sean nueve solamente las mensualidades que han de abonarse a los empleados de la Diputación, y suponiendo, también, que la nómina de aquella casa importa 7.000 pesetas al mes, resulta, que con 63.000 pesetas se cerraban una percepción de bozas, se evitaba el clamoreo de la prensa, y, sobre todo, el lastimoso espectáculo de que algunos de aquellos funcionarios vayan, sino de puerta en puerta, de piso en piso, solicitando favores ó limosnas, que las más de las veces le son denegados.

Mucha confianza tenemos en que, si la puntería se dirigiera preferentemente a los Ayuntamientos de Beus y Tortosa, y hubiera por parte del señor ordenado de pagos, verdadero interés en solventar de una sola vez deuda tan sagrada, este asunto podría quedar terminado por todo lo que resta de mes.

¿Se ha hecho así? ¿Se hará? Creemos que sí, y, lo igual que hasta ahora hemos censurado la gestión del presidente de aquella corporación, seremos los primeros en aplaudirle si por fin se decide a entrar por el buen camino, abonando TODAS las mensualidades que tienen devengadas los empleados de la Diputación.

Y el dignísimo gobernador civil de la provincia, el señor Román Vega, que con tanto celo, y actividad ha venido trabajando en este asunto desde el primer momento que lo iniciamos, le repetimos, a nombre de aquellos empleados y en el nuestro, las gracias más expresivas por su fina atención, por el interés demostrado, y por el inmenso beneficio que habrá reportado con sus actos a todas aquellas personalidades.

Debe ponerse coto a los frecuentes escándalos promovidos por esas mujeres de vida alegre, que toman por campo de operaciones la plaza de la Fuente.

Los vecinos de las calles afluyentes a la mencionada plaza, que en esta época de grandes calores toman el fresco en las puertas de sus casas ó establecimientos, se ven continuamente molestados por las frases inconvenientes proferidas por aquellas mujeres.

A la vez que referimos este hecho, se nos dice que una infeliz muchacha, recién salida del Hospital, está dando motivo a lastimosas escenas por nuestras calles, pues parece que aquella desgraciada por azares de la vida, se ve reducida a la mayor miseria, teniendo además algo perturbadas las facultades mentales.

Somos los primeros en reconocer el celo y el interés que viene demostrando el jefe de policía señor Parés desde que fué encargado de la Sección de Higiene, y entendemos que no puede estar a un mismo tiempo en todas, pero, si podría ordenar a los dependientes a sus órdenes que cumplieran con más esmerulidad con el deber que el cargo les impone, manera de evitar tan repugnantes escenas como estamos presenciando a diario.

Por el teniente alcalde del distrito, señor Viladot, y por los dependientes a sus órdenes, se viene observando con disgusto que la mayoría de las sirvientas que son llamadas al reposo para la comprobación de los artículos adquiridos en el mercado, no solamente se resisten a facilitar este servicio, sino que se niegan en absoluto a ello.

Esta negativa implica la sospecha fundada de que, esas menegillas, estén en combinación con algunos expendedores, al objeto de poder hacer la sisa con más tranquilidad, por cuyo motivo llamamos la atención de los cabezas de familia ó dueños para que obliguen a sus sirvientas a acudir al reposo de las mercancías, todas cuantas veces fueren llamadas por los empleados del mismo.

Muy animada estuvo la reunión familiar dada en la noche del pasado domingo por el Ateneo, concurriendo a la misma numerosas y elegantes politas, siendo amenizada por el joven profesor don Daniel Mestre.

En la tablilla de anuncios de los claustros de la Catedral se ha fijado un edicto para la provisión de la prebenda mayor de Penitenciario vacante en la Catedral de León, con plazo de 60 días que termina el 29 del próximo Septiembre.

Ha tomado posesión del cargo de aspirante a oficial de segunda clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia don Juan Soler.

El cabo de la guardia municipal encontró a las cinco de la tarde del pasado domingo a cuatro chicos con melocotones que acababan de robar de una puerta logrando detener a uno de ellos, mientras los demás se escaparon.

El detenido fué encerrado en el cuarto y los otros fueron citados ayer a la Sección de Vigilancia donde se les impuso un correctivo.

El guarda viñas de la «Pineda» detuvo a las seis de la tarde del pasado domingo a un chico que había robado uvas, en compañía de otros tres que legraron fugarse.

Por presuntos autores del robo de un reloj de plata y una peseta, han sido detenidos dos sujetos que iban a comer las sobras del rancho en el penal del Milagro, siendo puestos a disposición del Juzgado de Instrucción.

El cabo de la guardia municipal auxiliado por el guardia del barrio 9.º, al practicar esta captura detuvo también a otros dos abonados al rancho a quienes se según la pista por hurto de uvas, conduciéndoles a la Sección de Vigilancia municipal donde se les impuso el oportuno correctivo.

Ayer a las seis de la tarde la tropa empezó a bañarse en la playa del Milagro, debiendo a este propósito recordar que mientras se bañan queda prohibido a los paisanos acercarse al citado punto.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento el día 5 del actual se verificó el sorteo entre los contribuyentes de la décima sección para la designación de un vocal de la Junta municipal, habiendo sido elegido don Eudaldo Roca Murtra.

El inspector de mercados señor Forasté, mandó ayer inutilizar 4 kilogramos de pescado averiado en la plaza de Abastos, 1 kilo en la Pescadería y kilo y medio de carne averiada que se expendía en una mesa de la calle del Cos del Bou.

La brillante banda del regimiento infantería de Albuera, amenizó en la noche del pasado domingo el paseo central de la rambla de San Juan, sin que podamos citar las piezas ejecutadas, pues desde hace mucho tiempo no hemos merecido la atención de que, como era de costumbre, se nos facilitara el programa de las mismas.

Ha tomado posesión del cargo de Ordenanza de la Intervención de Hacienda de esta provincia don Victoriano Coronado López, sargento licenciado del Ejército.

Por el guardia municipal señor Ribas, auxiliado por un agente de orden público se dió muerte a las doce y media de la tarde de ayer, a un perro hidrófobo, que afortunadamente no habla ocasionado ninguna desgracia.

En la rambla de San Juan a las nueve de la mañana de ayer sobrevino un síncope a una mujer que tiene su domicilio en la calle de Armaña, número 4, piso 2.º. Fué auxiliada de momento por el guardia municipal del barrio 7.º, quien avisó al médico señor Vilallonga.

Hasta el día de ayer ascendían los ingresos verificados en la Sucursal del Banco de España en esta capital, por el concepto de suscripción nacional, a la suma de 51,809'61 pesetas.

Ayer tomó posesión del cargo de inspector especial de Aduanas con residencia en la vecina ciudad de Reus, don Domingo Villanueva Moreno, que servía en la Administración de Aduanas de Alicante.

A las dos y media de la madrugada de ayer un vigilante particular que custodiaba unos bocoyes depositados en el muelle propinó una solemne paliza a un sujeto que por medio de un agujero practicado en un bocoy mataba el tiempo chupando el mosto, quedando de resultado de ella el catador con la cara como un tomate.

¡Lances del oficio!

Mañana celebrará sesión la Comisión Mixta de Reclutamiento.

Ayer se posesionó del cargo de inspector de policía de la provincia nuestro querido amigo y correligionario don Agustín Llerens.

En una taberna de la plaza de San Antonio armóse anteanoche una fenomenal escandalería entre varios concurrentes que tenían dos copas de más, siendo apañados después de durar el espectáculo más de un cuarto de hora, por algunos vecinos que estaban ya hartos de tanta comedia.

Y así que la bronca estuvo apaciguada, patatum apareció una pareja de orden público.

A primera hora de la mañana del pasado domingo el cuerpo de bomberos practicó ejercicios en la plaza de la Fuente, dando pruebas los individuos del mismo de mucha actividad y buena voluntad para instruirse en los mismos.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 756'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 754'50. Termómetro: Máxima 32'50 —Mínima 22'50. Temperatura media, 27'50.—Viento S. O.

El distinguido coronel de San Quintín, hoy general de brigada don Laureano Sanz, cuya venida a esta capital estaba relacionada con los paseos militares que han de verificar las tropas de esta guarnición, se nos dice regresó ayer a Barcelona.

Partes religiosas

El pasado domingo, primero del mes, se celebraron los cultos mensuales de reglamento en las iglesias de la Santísima Trinidad y Sagrado Corazón y por la asociación del mismo calificado, siendo en ambas iglesias bastante concurrida la comunión general.

Por la tarde cantóse en las mismas el Seráfico Trisagio por dos secciones de la capilla del maestro don Antonio Roig, predicando en la última de las citadas iglesias el Rdo. P. Gualba.

Como primer domingo de mes cantóse por los claustros de la Catedral el tradicional Rosario de la Aurora, al cual asistieron numerosos fieles, especialmente nuestras bellas y simpáticas paisanas que tanta predilección tienen por aquella hermosa y poética práctica devota, heredada de nuestros mayores, terminando con la misa de costumbre celebrada en la capilla de Nuestra Señora del Claustro.

En las parroquias y demás templos celebráronse los cultos dominicales de costumbre con regular concurrencia de fieles.

Hemos tenido el gusto de saludar al actual alcalde de Lérida, el joven abogado don Joaquín Pocrull, al juez municipal don Federico Reñé, y al inteligente contador de fondos municipales don Pascual Peirruza.

Sean bien venidos.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

VILARRODONA.—Hoy empezarán en esta importante villa los festejos con que solemniza su fiesta mayor, los cuales han sido ampliados con Xquets de Vall, que levantarán sus atrevidas torres en la plaza de la Constitución al salir del oficio solemne que se celebrará en la iglesia parroquial, habiendo sido contratadas las collas de grallas «Los peregrinos» y «Los grabats» que animarán con sus típicos tocados los grandes festejos que en los días 9, 10, 11 y 12 del que cursa celebrará tan mo- rigerada población.

Páginas de la Historia

Heróica defensa de Arras

9 DE AGOSTO 1640

Obedeciendo órdenes a su soberano, muy descontento por el escaso resultado que daban las operaciones sobre el Moza; todas las tropas francesas que peleaban en Flandes, 23.000 infantes y 9.000 ginetes, se concentraron en determinado punto, y juntas marcharon a poner sitio a la importante plaza de Arras, llegando ante sus muros el 13 de Julio de 1640.

Tanto por su situación como por las excelentes fortificaciones que poseía, Arras, estando bien avituallada y municionada, permitía acariciar la esperanza de poder resistir muy bien un largo y rudo asedio, hasta la de cansar al enemigo y obligarle emprender la retirada, y por tal motivo los 1900 soldados que la guarnecían se dispusieron a una defensa larva y enérgica, en tanto que los franceses se dedicaban a levantar reductos, abrir fosos y emplazar baterías, sin dejar de construir cuantas obras eran necesarias para establecer un sitio en regla.

Noticioso el cardenal infante don Fernando, gobernador de las provincias flamencas, del sitio de Arras, acudió con socorros, y el 2 de Agosto atacó las líneas francesas, trabando un combate reñidísimo que duró todo el día. Aunque los españoles que mandaba el duque de Lorena lucharon con gran urdimiento é intentaron varias veces arrollar al enemigo, las líneas enemigas no pudieron ser forzadas, por lo que el infante, no creyendo prudente reanudar la batalla el siguiente día, decidió retirarse. Los sitiados, en vez de amilanarse por el fracaso sufrido, arrojaron en la defensa, cada día más brillante y hermosa; sabían que estaban abandonados a sus propias fuerzas y las aprovechaban todo lo mejor que podían.

Al ver los franceses la tenacidad de los españoles la cual amenazaban con hacer largo y costoso el sitio, enviaron a decirles que si no se vendían inmediatamente iban a tomar la plaza por a-alto, y que después pasarían a cuchillo sin consideración de ningún género a todos sus defensores; estos, por toda contestación, recordaron al enemigo el antiguo refrán flamenco tomarán los franceses a Arras cuando los ratones se coman a los gatos, gallarda respuesta que llenó de ira a los sitiadores, quienes prepararon las minas con que pretendían destruir las defensas de la plaza. Intimidada nuevamente la rendición, el gobernador contestó diciendo que para hacerlo esperaba órdenes del cardenal-infante, é invitado a que diera respuesta más precisa, manifestó que la daría dentro de tres meses; entonces los franceses hicieron volar las minas, consiguiendo con ello derrumbar grandes trozos de muralla, por lo que ya toda resistencia era inútil.

Así lo comprendieron los sitiados, y en su consecuencia pidieron capitular, haciéndolo en honrosas condiciones, tanto que salieron de la plaza con todos los honores de guerra.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 7

De Alicante y Valencia en 8 ds., v. francés Conseil freres, de 1.118 ts., c. Bartrau, y con tránsito, consignado a los señores Vda. y S. de P. Ferrer y Mari.

De Hamburgo y esc. en 13 ds v. inglés Gravina, de 765 ts., c. Wisman, con efectos, consignado a los señores Mac-Andrews y C.ª

De Civitavecchia en 17 ds. berg. gol italiano Adelia, de 171 ts., c. Treglia, con duelas, consignado a don Juan Gonsé.

De Barcelona en 6 hs. v. Barambio, de 525 ts., c. Golsal-z, con atún, consignado a los señores Hijos de B. Lopez.

Despachadas

Ninguna.

Entradas del día 8.

Ninguna.

Despachadas

Para Rouen y esc. v. francés Conseil freres, con vino.

Para Génova y esc. v. italiano Unione, con efectos.

Para Londres y esc. v. inglés Gravina, con efectos.

Para Bilbao y esc. v. Barambio, con efectos.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 9

Para Cette, Marsella, Génova y Liorna vapor «Játiva», que despacha don Antonio Más.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefe, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará a la carga del 9 al 10 de Agosto el vapor «Suecia».

JUEVES 14

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Ortegal», consignatario don Mariano Peres.

MARTES 16

Para Cette, Marsella y Génova vapor «Sagunto», consignatario don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description of securities and prices. Includes items like '4 por 100 Interior', '4 por 100 Exterior', 'Amortizable', etc.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 3 columns: Description of securities, Dinero, and Papel. Includes 'EFFECTOS PUBLICOS' and 'ACCIONES FINMES'.

Variedades

A MI PATRIA

Canten otros las victorias que te dieron lustre en Flandes; yo exhumo hazañas más grandes del archivo de tus glorias.

todo el pasado glorioso de la hispana infantería.

Persiguiendo iguales fines, flotan vistosos pendones, crujen férreos los cañones, suenan roncros los clarines.

Se oyen gritos y cantares, una qu-ja, un juramento, chocan juntas en el viento las fanfarrias militares.

Y entre rojos arreboles se asoma el sol á admirar como allí se hacen matar los soldados españoles;

Que siguiendo de esta suerte el camino de la gloria, cuando no con la victoria se tropiezan con la muerte.

Sobre el campo, que trepida al pesar los escuadrones, cual manada de leones que defienden su guarida;

Libres de arrogancias vanas, enérgicos, vigorosos, riñen los tercios famosos de las tropas castellanas.

Tres días llevan luchando, y tres días resistiendo, y va mi España perdiendo lo que Francia va ganando.

Sale el sol, pónese el sol, é ilumina en la pradera la muy gloriosa bandera del Ejército español.

Ninguno cuartel espere de la hispana infantería: su agonía es la agonía del león que mata y muere.

Sabe que el cielo la espera, Toma á todos por testigos, y con cuerdos de enemigos se está haciendo una escalera.

Y sigue el plomo cayendo, y las bombas reventando, y los unos avanzando, y los otros resistiendo.

Una nueva sacudida... otro empuje... ¡ya son pocos!... ¿Porqué luchan esos locos si la acción está perdida?

Porque no quieren vivir, porque España no se rinde mientras la suerte la brinde el recurso de morir.

Y van cayendo uno á uno... y cediendo paso á paso... ¡Ya llega el sol á su ocaso!

¡Ya no queda en pié ninguno!... Llegó la noche callada con su cortejo de estrellas

y surgió la luna entre ellas misteriosa y aseogada. Y en la noche parecían las estrellas solitarias como teas funerarias

que por tanto muerto ardían! Y cuentan que á un pobre herido, el general vencedor, testigo de su valor,

le preguntó enternecido: —¿Cuántos eris los guerreros que en acción habeis entrado?

—¡Contad los que habeis matado y contad los prisioneros! No temais que el alma mía voz al entusiasmo preste: ¡no hay epitafio como este para aquella infantería!

¡Salve España, fiel matrona, iris de gloria fecundo! Todos los pueblos del mundo han tejido tu corona.

No te importas, patria mía, verte sola en el vacío, sin el amplio poderío que ganó tu bizarría.

Jamás la envidia importuna logrará vencerte en Flandes; habrá naciones muy grandes, como tú, madre, en ninguna!

Eugenia de Olavaria.

Sección religiosa

Santos de hoy. — Santos Román, Secundino Marcellino mártires, Domiciano confesor y Veriano obispo.

Santos de mañana. — San Lorenzo diácono y mártir, Deodato confesor y Asteria virgen y mártir.

Gración de Cuarenta Horas

Hospital — Continúa dicha oración estando en puesto S. D. M. por la mañana de ocho á once,

celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Remedio en la Trinidad. — Privilegiada.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Enrique Alonso de Medina, teniente coronel de Gravelinas.

Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 2.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos. — María de los Dolores Pilar Nogués; Carmen Pámes Monserrat.

Fallecidos. — Dolores Belver Fargas, rambla de San Juan, 68; Ricardo Bomualdo Juan Recasens y Casimira Antonia Tomasa Castañes, (Beneficencia). Matrimonios. — Ninguno.

Telegramas

Madrid, 8, 10:35 m.

Según hemos oído á algunos ministeriales, el señor Romero Girón tiene ya redactado el programa político que el Gobierno va á implantar en Filipinas y que será igual al contenido en el pacto de Biacnabató, con la autonomía, asamblea y organización de los poderes judicial y administrativo.

Dicen de Singapur al Daily Mail, que los filipinos residentes en aquella colonia inglesa han acordado protestar contra toda intervención europea que sea atentatoria á los intereses de Inglaterra, Estados Unidos ó el Japón.

Madrid, 8, 10:55 m.

Un despacho de Washington dice que en aquella capital se asegura que el general Mías ha recibido la orden del Gobierno español de entregarse al almirante Sampson con las mismas condiciones que se impusieron al general Toral para la entrega de Santiago.

Madrid, 8, 1:25 t.

El tema de todas las conversaciones es la Nota ajustada por los ministros y que se ha remitido al Gobierno de Washington como contestación á sus condiciones para la paz.

Según se nos asegura, en el Consejo de ayer los ministros no solo estudiaron con el especial detenimiento que requería el asunto cada uno de los extremos de la Nota redactada por el duque de Almodovar del Río, sino que se hicieron en ella importantes aclaraciones para facilitar, simplificándolas, las negociaciones.

Los términos en que está redactado el ultimatum de Mac Kinley solo dejaban al Gabinete de Madrid dos caminos: aceptar ó rehusar.

El Gobierno hace, sin embargo, importantes aclaraciones, siendo la más esencial la de que tratándose de un Gobierno constitucional, los ministros no pueden resolver en definitiva, por lo que aceptan las condiciones de Mac Kinley ad referendum, pues no pueden cumplirlas sin el voto de las Cortes.

Asegúrase que en el caso de que el Gabinete de Washington no aceptase esta fórmula, el señor Sagasta reuniría las Cortes á fines de este mes.

Madrid, 8, 2:20 t.

Ha ofrecido sus respetos á la soberana el general Calleje, quien se supone expondría á S. M. su opinión respecto al problema de la paz.

Madrid, 8, 3:15 t.

El general Correa ha dicho que no había recibido ninguna noticia de Cuba, Filipinas y Puerto Rico.

Madrid, 8, 3:35 t.

Para acordar lo referente á las precauciones que deben adoptarse con motivo de la llegada de los capitulados de Santia-

go á Santander, se ha reunido el Consejo de Sanidad.

Madrid, 2, 4:20 t.

El último parte facultativo dando cuenta del estado del diestro Valentin dice: «El paciente ha reaccionado bien. No tiene fiebre. Mejora satisfactoriamente. La herida no ha perdido su carácter grave por las complicaciones que puedan sobrevenir.»

Madrid, 8, 4:35 t.

Esta tarde se reunirá la junta de Aranceles y Valoraciones.

En ella habrán de tratarse varios asuntos de interés para algunas provincias.

Entre estos figuran los de Cataluña.

Madrid, 8, 4:50 t.

No se sabe aún cuando habrá Consejo de ministros.

Todo depende del curso de las negociaciones para la paz y del desarrollo de los sucesos de la guerra.

La Nota ha sido comentadísima en todas partes y á pesar de estar descontado su texto no ha dejado de producir impresión.

Madrid, 8, 5:50 t.

Nueva York, 8. — En los círculos diplomáticos ha sido muy bien acogido el telegrama adelantando la noticia de que el Gobierno español acepta las condiciones de Mac-Kinley para negociar la paz.

Con tal motivo es general la creencia de que á fines de semana se suspenderán las hostilidades.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo. — Tesoro para la propaganda industrial y comercial. — Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senador, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno. 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana. — América del Norte: México. — América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curaçao.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

# ANUNCIOS

## PILDORAS DE RIIZA DE PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTILDIANAS.

¡Veinticinco años de éxit!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro  
RUDA, 14.—MADRID

# CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Ripar *as* Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, **ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos. Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado. OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen  
**LIBROS,**  
folletos, memorias, periódicos,  
hojas volantes, etiquetas  
y libretas de inquilinato

**REGLAMENTOS,**  
recibos talonarios, carteles,  
esquelas mortuorias,  
impresos para ayuntamientos,  
juzgados municipales, estados y  
partes para fondas

## IMPRENTA

DE

## ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

### TARJETAS DE VISITA

—desde 4 reales el 100  
sobres comerciales timbrados  
desde 20 reales el mil  
papeletas de entradas y salidas  
para consumos

### PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por  
complicados y difíciles  
que sean en su confección.

Las esquelas mortuorias  
se admiten á todas horas